

EL IDEAL

Órgano de las Juventudes Revolucionarias de los distritos de Tortosa y Roquetas

Año IV.)-(Núm. 151

Redacción y Administración
Imprenta Monclús, Tortosa

SUSCRIPCIÓN

Tortosa un mes. 0'25 pesetas
Fuera. 1 Pta. Tiré.

Tortosa 19 de Octubre de 1918

A través de la guerra

Los malos caminos

Ahora, cuando otra cosa haría que sospechar de germanófilo vergonzante al Gobierno, éste se ha incautado de unos barcos alemanes. Ahora, cuando Alemania herida de muerte por los aliados, no puede amenazarnos ni ser un valor para la oligarquía, ahora repetimos, el Gobierno ha apresado unos barcos alemanes en compensación de unos 80 que nos han torpedeado y de haber sido asesinados más de 100 españoles. Ahora, ya no es hora. Este hecho es una indignidad, una vergüenza que se quiere cubrir con el emblema patrio.

Esta neutralidad sagnante, que a viento y marea ha sostenido el Gobierno, ha sido una farsa, que cubría unos hechos doblemente vergonzosos que ha denunciado Unamuno. Ha dicho así el profesor de Salamanca en un banquete:

«Acaso en algún momento un acto de éstos cesó por gestiones entabladas de soberano a soberano, al soberano de los soberanos, y oigo por ahí cosas que son secreto a voces, verdaderamente pavorosas, oigo cosas de cartas interceptadas, oigo que acaso nuestra valija oficial diplomática ha servido para transmitir el fruto del espionaje. (Una voz: Que le pregunten a Luca de Tena por dónde recibe la información de Alemania.) Se ha venido a hacer un triste y doble juego, creyendo acaso que muchas de estas cosas se borraban con el deporte de la Beneficencia internacional.»

Estas palabras son la acusación más terminante que puede hacerse a la más alta representación del Poder. Acusaciones que es preciso poner en claro con urgencia para decoro de los gobernados, que han tenido que callar sus sentimientos aliadófilos ante las bayonetas de la represión. Hay que echar en cara de quien sea de que no somos tan mamelucos para dejarnos llevar de un régimen disoluto. Que nos avergüenza haber sido cómplices durante esta guerra de una indignidad; mayor indigni-

dad si se tiene en cuenta por quien está perpetrada.

El Poder público sigue por malos caminos. Las zarzas empiezan a rasgarle los vestidos con que cubría su padrón de ignominia. En estos caminos hemos de empujarle para echarle al abismo.

El reo

El reo que ha de responder de esta guerra es el Kaiser. Se ha sostenido esto durante cuatro años por los hombres libres. Ahora lo denuncian los esclavos de su voluntad, los que han tenido que callar ante el poder despótico del militarismo alemán. La *Gaceta Popular* de Leipeig concreta la culpabilidad del Kaiser en esta guerra con estas palabras: «En Guillermo II vemos nosotros al último monarca militar alemán. Sobre él pesa la responsabilidad de la mayor guerra del mundo, que ha concluido con el derrumbamiento del sistema militar y que ha llevado a Alemania a una Liga de Naciones que presupone el desarme.»

Guillermo II, ese es el reo. Al igual que Napoleón, Guillermo II ha de purgar el inmenso delito de esta guerra alejado de los hombres, en otra Santa Elena, que le abruma en su soledad el peso de sus culpas. El pueblo alemán, lo da ya como el último rey militar. Nosotros lo damos como el último sanguinario.

¡Que salgan los autores!

Se ha dicho que España es un presidio suelto. Quizá quien tal dijo estaba en lo cierto. Mayor comercio que el hecho por gobernantes con la neutralidad no puede ya pedirse. España ha sido la base de espionaje alemán. Españoles eran los que en Francia procuraban hacerse con datos que luego servían a los ejércitos del Kaiser. Españoles los militares germanófilos. Españoles los desnaturalizados que servían bencina a los submarinos que habían de torpedear nuestros barcos. Hasta el Gobierno ha intervenido en ello, y como tal ha pasado por ver en la ruina y en la miseria a España, con tal que lo que Alemania exigía se realizara. Esos hombres que están en el Gobierno por

lo mismo que podrían estar rejas adentro, han invocado el *honor patrio* para contener al pueblo y hacerle objeto de sus veleidades.

Hay que enjuiciar al Poder público. Exigirle responsabilidades. Arrastrar por el lodo de sus propias inmoralidades a este régimen podrido, que ha jugado con el decoro de todos, mendigando favores como un ser prostituido, encenagado en el vicio. El respeto, la consideración, el acatamiento, para aquellos que hayan procedido con rectitud, no para esa cuadrilla de bribones.

¡Ah!, esa guerra horrible, de la que tantas veces hemos blasfemado, qué cosas pondrá en descubierto.

J. M. A.

FERRER GUARDIA

Se ha cumplido el noveno aniversario del fusilamiento del malogrado luchador racionalista, Ferrer Guardia.

Su fusilamiento, que no provocó de momento la protesta airada del pueblo español, repercutió en el extranjero con una maldición de los pensadores y hombres libres de la humanidad toda.

Con indignación recordamos aquellos tiempos, en que vilmente se podía asesinar a una mentalidad tan profunda como Ferrer Guardia. Los sayones viven aún. Los Maura, los Cierva atisvan sus víctimas desde el poder. El sabor de la sangre les seduce aún, y desde el código otean toda manifestación de rebeldía para reprimirla con los chacales sanguinarios.

La mole inmensa y fatídica de Montjuich guarda en su seno la imprecación de la víctima inmolada en holocausto de la libertad.

Sean las últimas palabras tuyas, las últimas nuestras de hoy: ¡Viva la escuela moderna!

Catalina Brechskoscaia, ha muerto

La abuela de la revolución rusa, ha muerto. Fue una mujer muy siglo XXI. Hija de familia aristocrática, no se conformó con la vida plácida y confortable de los palacios y un día dijo, de aquesta manera a su marido, juez de paz: «Quiero trabajar por la emancipación de los humildes y contra la injusticia de los poderosos. Si quieres ayudarme, te espera, junto a mi, la persecución, el sufrimiento, el presidio,

el destierro; si no, puedes seguir tranquilamente tu vida dichosa y quieta. En este caso, nos separaremos.»

Así dijo, la mujer rusa, que tiempo después levantaba el espíritu de las mujiks y era perseguida sañudamente por la policía, siendo presa y deportada a Siberia. Y el homenaje postumo, más íntimo, es repetir sus palabras, que revelan a la humanidad futura, que ha de tener para la mujer la consideración moral y legal que se merece.

Catalina Brechskoscaia, es un ejemplo, una guía.

EMPIEZA EL DESFILE

A pesar del compromiso contraído por los hombres cumbre, en la célebre noche del 21 de Marzo, ante el país, el señor Alba, se ha ido dejando incompleto aquel cuadro de cuatro puntos, que daban cima según sentir del gabinete de «notables» a los áridos y vitales problemas que gravitan sobre España.

No se trata de pasar por el tamiz de la crítica, si es o no, acertada la actitud del dimisionario ministro de Instrucción Pública, solo entiendo, que así deberían proceder cuantos han vestido la casaca de ministros desde la restauración acá. Marcharse sí, pero con el formal compromiso de no volver.

Sea como sea su salida del ministerio, estaba descontada desde el momento que concibió la idea de dignificar a los maestros, equiparándolos en sueldo a otros funcionarios, que no son en mucho piedra de toque a base de una regeneración verdad como así demostrado está por las naciones que forman en primera fila en el progreso humano: lo son los dignísimos artífices pulimentadores de ignotos intelectos.

Interesa a tanto zángano improductivo de la colmena social, mantenernos sumidos en la más abyecta y crasa ignorancia. País clásico de curas y frailes, pulpos que con su monita secreta extienden sus tentáculos desde la garita mística, hasta los regios alcázares, son la rémora de nuestro avance. A ellos más que a ningún otro sector, conviene preterir al magisterio, para que en lucha enconada con el espectro fatídico del hombre, se distraiga de inculcar saludables enseñanzas e infiltrar a la inexperta juventud, sociedad del mañana, ideas bienhechoras que más tarde podrían acabar con ese catafalco de embustes religiosos, embrutecedores de la razón.

El analfabetismo, es yelmo y coraza donde se esquina el vicio y la corrupción, divisa de nuestra organización burocrática, y de ello se deriva que en amigable consorcio quienes integran ese estado morbosos, encuentren forma de aportar dinero para aumento de sueldo al clero, funcionarios civiles, ejército, carteros, etc. etc., para los sufridos maestros nada; ya tienen bastante con sus semi-pocilgas, vulgo escuelas, yendo a aspirar gases mefíticos capaces de congestionar los pulmones más bien templados.

Da grima ver como a espuertas prodigamos el oro por el bárbaro espectáculo de los toros, dilapidamos nuestros bienes en casas de lenocinio, music-halls, ruleta, baccarrat, monte, funcionan inúmeros teatros, atracciones múltiples, «modus vivendi» que paulatinamente los unos, y en vertiginosa carrera los otros, dejan exhaustos nuestros bolsillos, y esos gobernantes de comedero relleno, que cuando de reformar nuestro sistema tributario se trata, solo tienden a gravar con nuevos impuestos al que manso para su vida cavando y arando su pedazo de tierra, no acierta a cargar un impuesto contra tanto amoral y superfluo tragín, impuesto que bien podría aplicarse a instrucción, parte a aminorar la situación precaria de los maestros, parte a reformas escolares y construcción de nuevos edificios de los que tan necesitados estamos.

Pero no hay que devanarse los sesos porque con el dinastismo imperante así seguiremos mal se coloquen en actitud rebelde todos los maestros de España.

Tengamos por seguro que todos cuantos a la sombra del árbol de la amoralidad medran, verán con simpatía el movimiento huelguístico que proyectan los maestros. A menos lecciones, más instruidos, arma poderosa de las oligarquías.

Entretanto el desfile se ha iniciado. Hoy sale Alba, por empeñarse en sacar adelante proyectos incompatibles con gobiernos autócratas, mañana caerá Besada, si se obstina en la aprobación de sus planes, dejando los unidos al conjuro de no perder la olla del presupuesto y afanosos de apuntalar un algo carcomido, la sensación de un juego de comadres, la continuada herencia de yerros y desaciertos, y por ende la impresión de que dentro el régimen actual nuestros males no tienen remedio. A pesar de los tópicos cambonianos y de las rascandilerías mauristas, se impone lo que dijo Lerroux: «renovarse o perecer».

FRANCISCO VIVES.

ESTROFAS REBELDES

PAX VOBIS

Por si un trozo de suelo es tuyo o mío,
viven los hombres en constante guerra,
y se persiguen en la abrupta sierra,
y traga el mar navío tras navío.

Odio salvaje, criminal, impío,
en círculo de hierro nos encierra,
y al disputarnos con tesón la tierra,
se queda el campo estéril y baldío.

Patriotismo, valor, gloria, hidalguía,
todo el vocabulario *incandescente*
podrá ser falsedad y tontería,

en cuanto salga de su error la gente...
pero ¡anda y que protesten cualquier día
los millones de muertos tontamente!

S. DELGADO.

LO INNECESARIO

He aquí las noticias más interesantes en estas horas de tortura espiritual.

Que el monarca continúa mejorando. Que la reina después de veranear en Santander marcha a Madrid.

Que el cuerpo de Intendencia ha celebrado una misa en honor de su patrona Santa Teresa.

Que en Zaragoza no se celebra la fiesta en honor de la Pilar.

Que los gobernantes están atareados en sus departamentos... y ¡que no ocurre novedad!

Como verán nuestros lectores todas estas noticias de transcendental importancia, han de publicarse en los periódicos, por ser de quienes, cuando el espacio se necesita para cuestiones de mayor interés, ya ideal ya espiritual.

Pero siempre flotó por encima de lo bueno. Bien podría suprimir en parte todas estas noticias de tan poca monta.

ORIGOYEN

En *El Liberal* de fecha 12 del corriente, apareció una notabilísima y amena crónica del eximio escritor Gómez Carrillo, el cual ha tenido una feliz entrevista con el insigne presidente de la República Argentina, Origoyen.

Yo, opinando en sentido opuesto a mi querido y admirado príncipe de la gráfica crónica,

debo decir como aragonés y como español, y más que como ciudadano de tal o cual nación, como amante fervoroso de la lengua patria, que, cuando se digne visitarnos este prócer del republicanismo americano, no lo haga al presidente del Gobierno a la usanza, ni al jefe del Estado español, y menos a los que ostentan el título de timonel de la nave de la patria — a la cual la llevan por derroteros regresivos y suicidas — que la hacen naufragar en los escollos de los intereses y pasiones que como cenicientas sabandijas, cubiertas con casacas ministeriales y palatinas y de cruces y honoríficos hábitos de cange internacional, y si, a los pedagogos y habilitas del credo cervantino que fueron allende los mares con el fin de fusionar por medio del fértil vínculo de nuestra lengua a las repúblicas hermanas.

A éstos, a los herederos espirituales de Costa, Pi, Giner, al historiador de la verídica historia Galdós, al filólogo cumbre Unamuno, al padre del periodismo Cavia y a los insignes Altamira, Ortega y Gasset, Castro, Domingo, Besteiro, Castrovido, Simarro, Ramón y Cajal, Barriobero, Albornoz, Blasco Ibáñez y demás eminencias de las letras y de las ciencias hispanas son los dignos de ser visitados en humano saludo, porque supieron aconsejar como verdaderos tutores espirituales el alma del Nuevo Mundo, trazando la estela luminosa de su civilización, en cuyo seno se incubó la libertad del pensamiento cósmico, del cual había de nacer el faro del mundo, el árbitro de la democracia, el tutor de la Humanidad... ¡Wilson!

A estos que son los ascetas de la doctrina humana, de la España que piensa, educa y siente, debe visitar el eximio catedrático del derecho político argentino, y no a los testamentarios de los reyes católicos que premiaron la obra cumbre del vidente Colón, haciéndole cargar de cadenas y que como un nuevo Nazareno, expirase en el patibulario madero de infamante cárcel...

¡Qué oportuno hubiese sido el viaje a la patria hermana en este glorioso día 14 en que el intelecto ibero reunido en los eróticos salones del Palace, brinda en íntimo banquete por la dignidad y en desagravio a los maestros Galdós, Cavia y Unamuno, cuyos pensamientos escritos en el anal aliado han sido maculados por el lápiz rojo de un troglodítico escritor, hermano del veleidoso Cadenas...

Y como prueba de gratitud hacia el cariño de Origoyen, reciban desde estas columnas los veinte pueblos hermanos que forman el corazón del Nuevo Mundo, la simpatía española de un admirador de América, efeméride de la historia humana...

MARIANO ALDAVE.

LA IGLESIA

«La Iglesia ha sido siempre cruel. Nacida de una predicación de dulzura, la posesión de una autoridad soberana sobre los poderosos del mundo, la ha hecho abandonar desde las primeras edades los caminos de su maestro. No ha apaciguado a los conquistadores: los conquistadores la han insuflado el espíritu de violencia, tanto más censurable en ella cuanto que habla en nombre de «la eterna verdad». Poseer a la vez la fuerza y la verdad absoluta, es el desequilibrio del alma humana, la intoxicación del espíritu, el vértigo de lo mejor. Durante los siglos, la Iglesia se ha revolcado en sangre, y cuando el poder de matar, le ha sido al fin arrebatado, ocurre en los pueblos que padecieron su influencia que sobrevive en sus clases directoras la implacable barbarie de las corporaciones romanas que en los anales de la Inquisición perpetuaron para siempre su recuerdo. «¡Mata! ¡Mata! Dios reconoce a los suyos»; este grito de ferocidad salvaje es la contradicción por la Iglesia romana de la recomendación que nos hizo de amarnos los unos a los otros.»

CLEMENCEAU

AL CURA DE ALFARA

Cura de Alfara:

Si crees que existe un Dios justiciero, has de creer también que existe un gran enemigo tuyo.

En cuanto a la oposición de mi matrimonio, que en compañía del juez falsamente hicistes, has salido fracasado, porque si existe ese Dios en quien tú crees, si es que creas en él, vió que obrabas falsamente como otras veces has obrado y declarándose enemigo tuyo por las falsedades que tú cometías, hizo que el pueblo viese un día quién eres tú descubriendo tus falsedades. Tú querías oponerte a mi matrimonio confiando tal vez en ese Dios, que al ver tus mentiras, tus falsos argumentos y tu mala fé en este caso, se declaró enemigo tuyo y no quiso que salieses victorioso en tu falsa empresa.

¡Es que ya empieza a descargar sobre tí las iras que poco a poco irán cayendo de su mano sobre tu conducta! ¡Es que te avisa para que sepas que es enemigo tuyo y no te dejará salir con la tuya si obras siempre con la mala fé y

tan falsamente como has obrado con mi matrimonio!

• Ya sabes que Dios todo lo puede, y también sabes que para todo pedís el auxilio de Dios. Y ahora, ¿no te da vergüenza de ver que Dios no te ha querido ayudar en tu falsa empresa? ¿No te avergüenzas al ver que publican tus falsedades y tu conducta en los periódicos? O no tienes sentido común, o has de estar corrido y lleno de rubor al salir a la calle.

Si Dios es sábio e infalible, y lo que él dispone está bien dispuesto; si contra la voluntad y la fuerza divina no puede ni debe oponerse ninguna fuerza ni voluntad humana, ¿por qué venías tú a disparatar los planes que Dios había fundado en mi cerebro?

Si la voluntad divina dispuso que yo contrajera matrimonio civil (ya que vosotros decís que no se mueve la hoja del árbol, ni nada se hace en el mundo, sin que antes lo disponga la voluntad de Dios) ¿qué culpa tengo yo de ello?

La voluntad de Dios lo dispuso y yo no he hecho más que cumplir con su voluntad.

Y tú que eres un simple humano como los demás, ¿quieres oponerte con tus absurdas patrañas contra la voluntad de Dios?

¡Ah, infeliz! ¡Ah, desdichado! Por eso te castigó con un buen fracaso y una gran mengua al ver que te oponías con falsas artes a su voluntad, presentando la oposición a mi matrimonio.

Y al juez también le vendrá su castigo, sino le ha venido ya, por seguirte a tí y quebrantar las leyes de los hombres.

¿No te avergüenza y atemoriza todo esto?

Si no estás lleno de temor y de vergüenza, es porque crees que no hay Dios.

Lectores: si acaso os proponéis celebrar algún acto civil, no hagáis caso de los obstáculos que se os presenten ni de las molestias que como a mí me ocasionó con sus falsedades el cura de Alfara, amparado por el juez. Seguid firmes como yo en vuestro propósito y triunfaréis como yo he triunfado.

Y para terminar, lo haré con el siguiente

REPROCHE

¡Si un recto Dios existiera
y de sus hechos se ocupara
al cura y al juez de Alfara
con su justa mano fiera
les cruzaría la cara!

AGUSTIN FORNÉ.

Compensación de valores

En los pasillos del Congreso discutían sobre la crisis ministerial, y un joven político, que no hace mucho fué ministro de la Corona, (ese es Rodés) decía:

—Desengañense; lo de Alba es simplemente una plataforma política. Además, no hay maestro que valga seis mil reales.

A lo que contestó rápidamente otro político:

—No discuto ahora lo de Alba; pero ¿es que ese ex-ministro, que tan mal juzga a los maestros, cree que todos los ex ministros valen siete mil quinientas pesetas?

Botones-Agujas de los cuatro compañeros del Comité de huelga, 25 céntimos uno.

De venta en la Casa Editorial MONCLUS

y en todos los Centros Obreros

Alemania vencida y humillada

Así lo esperábamos: que la Alemania imperial y militarista, sedienta de dominio, ciega de ambición y orgullosa de una superioridad, mas imaginaria que real, caería por fin vencida y humillada a los pies de la justicia y de la razón.

Y, efectivamente, hoy llega a nosotros la noticia de la capitulación, que en vez de conquistar a Europa, (tal era su intención) conquistó el odio del mundo entero al que se rinde hoy sin condiciones.

Y Guillermo II, el principal causante de esta guerra, horror y espanto; donde han corrido ríos de sangre, sucumbiendo millones de seres, aún se resiste a abdicar, cuando debiera pegarse cuatro tiros, puesto que nadie se los pega por miedo o por cobardía.

O al menos que pida a su dios, el dios que con tanto fervor, ha clamado durante la guerra para ganarla, se lo lleve al cielo o al infierno librándole así de la mayor vergüenza y a nosotros de la peor de las fieras, y el pueblo alemán libre ya de su esclavitud, podrá incorporarse a la sociedad de naciones, que deben decretar el desarme general con la desaparición del militarismo sin la cual no tendría gran eficacia la paz eterna.

Entre tanto enchido el corazón, con el alma radiante de alegría doy un ¡¡Viva el gran Wilson!! y un ¡¡abajo el clero español!!

JAIIME CASADÓ.

ACTOS CIVILES

¡Albalat, ha muerto!

El día 11 tuvo lugar en Vinaroz el acto civil del entierro de nuestro correligionario Albalat, redactor-jefe de nuestro colega *La Voz del Pueblo*.

El acto feué una verdadera manifestación de duelo.

Nosotros que conocimos a Albalat no dudamos en reconocer el inmenso dolor que ha de embargar el corazón de los republicanos y obreros de Vinaroz a los que sinceramente acompañamos en esta irreparable pérdida.

El caso de Castellón

En Castellón, como en todos los lugares de España, la epidemia gripal ha hecho estragos. Las autoridades de Castellón pidieron socorros al Gobierno para combatir el mal y dar a los necesitados pan para comer. Ante esta petición, altamente humanitaria, había que esperar del Gobierno el envío de dinero para curar la necesidad de los que, enfermos, no pueden ganarse el pan para su familia, dinero para atender a las necesidades de la enfermedad, y además, el envío de material profiláctico para combatir la epidemia. Y el Gobierno ha enviado *mil pesetas*.

No sé qué destino se dará a estas mil pesetas. La población se ha indignado de tal manera ante ese hecho, que no cabe esperar sean admitidas.

Castellón tiene 38.000 habitantes, Hay un número crecidísimo de enfermos, y las mil pesetas para Castellón, son una limosna que avergüenza tanto al Gobierno que la dá como al pueblo que la recibe. Enviar mil pesetas en estas circunstancias y a un pueblo del número de habitantes de Castellón, es el complemento de la actuación de nuestros gobernantes. Es tanto como decretar la muerte por hambre y abandono de un pueblo, capitalidad de provincia.

Nosotros no hemos recibido las mil pesetas: las ha recibido un súbdito del Gobierno, el gobernador. No sabemos si el gobernador las habrá devuelto indignado o si se habrá quedado con ellas. Nosotros en su lugar, hubiéramos cogido el billete de las mil, hubiéramos llamado al pueblo y ante él defecado en este papel, o lo hubiese infectado de bacilo de gripe o del cólera y seguidamente lo hubiese

mandado al gobierno con el siguiente memorial: «Señores gobernantes: delante del pueblo para quién me mandabáis el billete de mil pesetas, me he ensuciado en él, en lo que representa y en lo que significa. Seguidamente os lo devuelvo agradeciéndoos el interés tomado por estos seres que, aunque acosados de hambre y de enfermedades que no habeis sabido cortar, tienen aún la suficiente dignidad para contestaros como os mereceis.

Ahí va mi firma y la de mil ciudadanos que dicen lo mismo. Yo, el gobernador, Zeus.»

Creo que es lo mejor que puede contestarse a esa gente y a esos actos. Otra cosa sería demasiado femenina para un gobierno como el que así procede.

ZEUS.

ATENCIÓN

En esta imprenta, a pesar de la carestía del papel continúan los precios como antes y la numerosa clientela hace alabanzas de ello.

Probadlo y os convenceréis.

Yo no pido ahora al Rey que nos guíe a ninguna parte, sino que no nos impida que vayamos, que no nos estorbe, que sean arrojados del templo los mercaderes, esa triste nobleza de casa y boca esos pretorianos, esos trogloditas, y que capitule ante el pueblo.

Dad al César lo que es del César, y al pueblo lo que es del pueblo.

Hay una frase que para algunos se ha hecho cursi por haberla pronunciado el regente más civil que ha renido España aún cuando era militar: Espartero: "Cúmplece la voluntad nacional". Ese es el único programa que puede tener hoy un rey. Y, para terminar, y seguro de que interpreto el sentir de todos vosotros, digo:

Señor: Se va a fundar una Liga de Naciones civiles, democráticas, no de imperios, no de patrimonios, y con ella vendrá el régimen de publicidad y de verdadera disciplina. España debe entrar ahí como nación, no como Imperio: España es vuestra patria, es vuestra madre, y España para entrar en esta Sociedad, necesita arrepentirse de su vergonzosa neutralidad y hacer penitencia; necesita que los mercaderes sean arrojados del templo, y solo cuando alguien se presente en ella con una bandera que diga: "Cúmplase la voluntad nacional", consentiremos que siga esta ficción. Solo así, y si no, no; lo hemos dicho.—Miguel de Unamuno, en el banquete de

«Los aliados».

Wilson, ciudadano de Barcelona

El Ayuntamiento de Barcelona ha tomado el acuerdo de nombrar ciudadano de Barcelona a Wilson. Este acuerdo tomado por unanimidad honra al municipio barcelonés.

Creemos que este acuerdo es un avance de internacionalismo que se sancionará en el tratado de paz haciéndolo universal. No debe limitarse este acuerdo a Wilson; todos somos ciudadanos del mundo y circunstancialmente de un país determinado que se ha venido llamando patria, o sea dominio de tal o cual rey, emperador o presidente.

La patria única, esa patria de todos, ha empezado a incubarse en esta guerra. A un ciudadano neoyorquino, el gran Wilson, se le ha hecho ciudadano de Barcelona, cuando de hecho y de derecho, él y los demás, lo somos en todas partes.

LEA V. Desde las barricadas.
Está agotándose el folleto

ASÍ ES LA JUSTICIA

Tres ciudadanos franceses llegaron en Octubre del año pasado a Barcelona. Al llegar, sin que motivo alguno lo justificase fueron aprendidos e ingresaron en la cárcel como quincenarios. Pasaron una quincena en cárcel; luego, y contra la ley, otra, y así han estado, hasta que hace unos días, dos de ellos murieron.

Queda uno. Este continúa pasando quincenas en la cárcel. Ni contra los dos fallecidos ni contra el que actualmente queda en presidio hay causa alguna. Sin embargo, han muerto allí dos, y el otro al parecer no saldrá sino es muerto.

Así, escuetamente, es lo ocurrido. Los polizontes españoles que se dedican al espionaje, a la emigración, que estafan, que roban, que patean a un ciudadano por cinco céntimos, porque sí, porque se le antojó detuvo a tres franceses, se interpuso en la ruta de tres hombres libres y los condenó a morir en presidio. Y en presidio han muerto ya dos. Y en presidio morirá, si la justicia no cree conveniente librar a un hombre que no cometió otro delito que el de ser antipático a nuestros antipáticos polizontes.

¡Ahi hay gato encerrado!

En el ministerio de Abastecimientos ha circulado el rumor de que ha sido torpedeado el vapor español «María», de 4.000 toneladas, requisado por el gobierno y que había salido de Barcelona para Salónica a fin de adquirir fosfatos con destino a España.

El torpedeamiento ha ocurrido en aguas de Salónica. Se han registrado víctimas.

¡Esto más! La verdad que lo hecho por Alemania con España no tiene precedentes.

Nos han hundido más barcos que a ninguna nación beligerante, requisados por particulares y por el gobierno. Nos han asesinado a unos cuantos ciudadanos. Han promovido movimientos huelguísticos con el fin de interrumpir nuestra producción. Han movido las masas para distraerla de sus manejos. Han hecho lo que Unamuno denunció, utilizar nuestra balija diplomática para realizar el espionaje. Han sido los dueños de España. ¿Qué más se puede pedir?

Y hasta hace poco, el gobierno no tomó ninguna medida contra todo esto. Y ahora que les hemos confiscado unos barcos, nos hechan otro a pique. ¡Y cuando piden la paz!

Nos tememos que este torpedeamiento sea una maniobra, que dé motivo a nuestros gobernantes para declarar ahora la guerra. Quedar bien España. Y desvanecer las versiones que por ahí circulan. ¿Acaso puede pedirse una actuación honrada a los gobernantes?

¿Acaso esto no puede ser un ardid para dignificar a un régimen indigno?

Si no fuera así, ¿cómo se explica que suceda en estas circunstancias, a un buque requisado por el gobierno, cuando este confisca barcos alemanes, y Alemania se ve en el trance crítico de pedir la paz?

Todo puede ser, en la viña del señor.

LA SEGUNDA EDICIÓN

Se ha puesto a la venta el «YO ACUSO» de **Marcelino Domingo** y LAS ACUSACIONES DE SABORIT CONTRA DATO Y SANCHEZ GUERRA de **Andrés Saborit**

Acaba de publicarse CASAS BARATAS, por

Joaquín Costa

Precio 2 pesetas.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

La gripe.—Esta enfermedad ha causado estragos en todas partes. En esta ciudad y pueblos del alrededor la epidemia ha penetrado en todos los hogares, produciendo una mortalidad crecidísima.

Sería tarea larga el enumerar aquí nuestros amigos que han sido víctimas o han perdido a alguno de sus deudos. Por todos hacemos protestas de dolor sincero.

Marcelino Domingo.—Ha estado gravemente enfermo de la gripe, nuestro querido compañero el diputado a Cortes por este distrito, Marcelino Domingo.

El día que esto escribimos recibimos la grata nueva de que ha sufrido un avance en su enfermedad y estará dentro unos 20 días completamente restablecido.

Nos alegramos muy de veras y no dudamos que el completo restablecimiento de Marcelino Domingo será pronto un hecho y podrá proseguir sus campañas por toda España.

En Alcañiz.—La huelga de los obreros albañiles y agrícolas ha sido resuelta favorablemente, gracias a la cordura inteligente de los compañeros de Zaragoza, Ferrer y Domingo y a la honrada colaboración en pro del obrero por parte de los señores Foz, propietario, del ingeniero señor Lorente, capitán de la Guardia civil y demás autoridades de la localidad.

Nos felicitamos muy de veras.

¡Obrero: asóciate y vencerás...!

BOTONES DE FUEGO

L'Asino de Roma, periódico satírico italiano, publicó en 1903 un informe titulado «Pío IX y sus trece queridas» con el retrato de todas ellas y el pontífice en el medio. El director del citado periódico fué llevado a los tribunales y probó documentalmente que había dicho la verdad, por lo que salió absuelto.

Alejandro VI fué incestuoso con sus hijas y pederasta con sus hijos.

¡Oh, la moralidad eclesiástica!

Pues tomando ejemplo de sus superiores jerárquicos, hay un cura joven que cohabita con su hermana.

Y otro con su parienta

Y... (basta, señor cajista).

El otro día el tren en que iba el gobierno descarriló. *Providencialmente*, se percató inme-

diatamente de ello el maquinista y frenó el tren, salvándose el gobierno.

Naturalmente, nosotros, lo lamentamos. Tantas veces se despeña el gobierno, que una más no nos hubiese dado ni frío ni calor. Justamente hubiesen alcanzado el premio a sus iniquidades e injusticias.

Ahora que Alemania pierde, el gobierno de germanófilos que rige los destinos del país, se ha incautado de unos cuantos barcos.

Eso, no es de gobernantes que sepan cumplir con su deber. Este gobierno que ha estado mudo hasta después de haber sido echados a pique 64 barcos españoles, ahora que no podía contar con el gesto altivo de Alemania y una contestación de brabucón, se ha puesto en jarras y se ha dicho: ¡Esta es mi hora!

El mismo procedimiento que para gobernar al pueblo.

Conste que está bien hecho, pero que es una cobardía indigna, que sabrán tener en cuenta todos.

Un telegrama da cuenta de que en Alemania se ha sublevado el ejército.

Otro de que el kaiser abdica.

Estos telegramas tienen entre sí alguna relación.

¿Abdica o le echan al kaiser?

Nos figuramos que estará pasando una situación análoga al 21 de Marzo en el Palacio de Oriente de España.

¡Buenas barbas para el remojo!

En un pueblo de la provincia de Valencia agredieron al alcalde por cuestiones políticas.

Nuestros lectores ya saben lo es que la política española: bandidaje, inmoralidad, asesinato a mansalva; en fin: delito, todo lo que sea delito es política.

Por esto si alguien quiere desinfectar, limpiar, ha de hacer correr la pólvora.

En Yecla, el alcalde ha encerrado a una comisión de vecinos que se le ofreció para combatir la epidemia. ¡Muy bonito! Mayor despotismo ya no puede pedirse.

Ese alcalde no debe estar bautizado con unos cuantos tiros como el del botón anterior.

La gripe no ha podido con ninguno de nuestros ministros. ¡Lástima! Porque sería preferible a la muerte de algunos obreros padres de familia, la de esos padres de la patria.